



# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-TRADICIONALISTA

Año XXXIV Número 9.848

Franqueo concertado

SAN SEBASTIAN, DOMINGO 11 DE ENERO DE 1931

Apartado 113

Príncipe, 3

Teléfono 1-02-66

## APOSTOLADO DEL MAR

## LO QUE FUE EL MARINO VASCO Y LO QUE DEBE SER

Dice About que los griegos son de madera de marinos, que en la actualidad acaparan casi todo el cabotaje del Mediterráneo; claro está que los vascos no ceden en un punto en calidad y arrojo al marino griego, las célebres pesquerías del bacalao en la costa de Terranova donde aun se conserva contra la acción del tiempo el recuerdo de los intrépidos navegantes en el "Puerto de los Vascos" al suroeste de la isla, preganando el arrojo de aquellos hombres que hicieron marinos a los ingleses y que reconocieron y explotaron las cercanías de la isla mucho antes que los franceses que no reconocieron su importancia hasta el siglo XVII.

Bien podrá pues afirmarse que si el griego por la configuración de sus tierras e islas es el marino del cabotaje por excelencia, el vasco lo es de la pesca y navegación de altura.

Por desgracia nosotros no podemos decir que "cada mañana el viento norte se levanta para conducir los barcos desde Atenas hasta las islas Cícladas, para que cada noche el viento contrario los traiga al puerto; nuestros marinos que poco ha marchaban a golpe de remo millas y millas mar adentro, hoy a poder del motor desaparecen durante muchos días y meses de nuestras costas, del ambiente protector de la patria y del hogar.

Esta accidentada vida marinera, con arribadas forzadas a puertos sin condiciones, ha planteado diversos problemas desde el punto de vista económico y moral, a los cuales poco a poco van encontrando solución hombres de buena voluntad, dedicados de lleno a la obra.

Recuerdo que la Conferencia XIII Internacional de Trabajo dirigió un llamamiento especial para que en todos los puertos se les prestara el apoyo conveniente; aquí en Guipúzcoa mucho antes el esfuerzo generoso de conciudadanos nuestros consiguió que se levantara el refugio de Guetaria, modelo de obras en su género.

La Iglesia por su parte no ha abandonado a estos peregrinos del mar, miembros de la iglesia flotante; y así vemos que en todas partes van surgiendo obras generosas y fecundas.

El año 1922, en 17 de Abril bendecía y aprobaba Pío XI la Obra del "Apostolado del Mar", que tiene un doble fin: el primero la organización católica de los marinos, y el segundo la organización de la plegaria por el marino.

La propaganda socialista y comunista que ha hecho verdaderos estragos entre nuestra gente de mar, debe contrarrestarse con una intensa propaganda en sentido católico, que dé a conocer las soluciones que presenta la Iglesia católica a sus problemas, haciendo renacer la paz, de la unión de la justicia con la caridad.

Sus estatutos, modelo de sencillez, se reducen a exigir de los marinos asociados mostrarse verdaderos cristianos así en público como en privado, recitar la brevísima plegaria de la asociación, y asistir al Santo Sacrificio de la Misa en el puerto siempre que ocurriera alguna fiesta de precepto en las faenas del mar.

A ellos se unen los demás cristianos no marinos, que pueden pertenecer a la asociación con la plegaria por los marinos y la promesa de ayudarlos dentro de sus medios en las diversas organizaciones en su favor.

Nuestras viejas cofradías, que guardan como oro de subido valor el espíritu de tiempos mejores, merecen una mirada activa por parte de nuestros hombres de Acción Católica; y esta simpática obra del Apostolado del Mar, cooperación por parte de todos los fieles de este pueblo que dió tantos y tan intrépidos marinos, que en unos talones se lanzaban a dar la vuelta al mundo y salían con su empresa.

El espíritu de El Cano y de aquellos grumetes vascos que acompañaron en sus expediciones a los grandes conquistadores, debiera volver a nuestros hombres del mar; ellos sabían salir de los puertos saludando su fe con estas palabras: "Larga trinque en nombre de la Santísima Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo, tres personas y un solo Dios verdadero, que sea con nosotros y nos acompañe y guíe y guarde y nos lleve y vuelva con bien a nuestras casas". Aquellos saludos del "paje de escoba" al alborzar saludando a la Santa Cruz, aquellas fiestas los sábados en medio del mar en honor de la Santísima Virgen, aquellas promesas fervorosas, tienen que volver a esta tierra bendita, donde por gracia de Dios se conserva el espíritu del Cristianismo que no hemos de consentir perezca a manos de cuatro vividores, que buscan ante todo su vida y comienzan matando la influencia de la Iglesia Católica.

## ALDAVE.

## VISITA DE DESPEDIDA

El Delegado de Hacienda de esta provincia visitó ayer al mediódia al Sr. Santaló para despedirse de él, pues aprovechando las vacaciones pascuales, se traslada a la ciudad condal, donde permanecerá breve tiempo.

## LO DE LOS PRESOS

Interrogado el gobernador militar señor Reíñez por los periodistas acerca de la suerte de varios presos de la localidad, dije que se encuentra animado de las más humanitarias intenciones y que la pronta libertad de los evarios depende del comportamiento que observen sus compañeros de fuerza.

Manifestó asimismo que se hallan ya en libertad unos diez, no pudiendo anticipar nada de los restantes presos.

EN EL GOBIERNO CIVIL  
LOS MANANTIALES DE IRUN. UNOS DE LOS MEJORES DE ESPAÑA

Ayer, bajo la presidencia del gobernador civil se reunió la Junta provincial de Sanidad aprobando varios expedientes con relación a los pueblos de Irún, Villafanca Orio y Cizurquill.

La Junta manifestó que el análisis de aguas de diecisiete manantiales de Irún, han dado inmejorable resultado.

También autorizó la Junta una proyección cinematográfica en uno de los salones de Elgoibar, denegando, empero, la autorización solicitada por una Empresa de Irún, ya no reunir las debidas condiciones de calidad.

Se accedió a la reforma de calles solicitada por la villa de Legazpia, que proyecta realizar reformas interesantes en dicha villa.

Un museo Joffre  
en Louveciennes

París. — El "Echo de París", dice que la viuda de Joffre ha manifestado su propósito de transformar la finca de Louveciennes en un pequeño museo, donde se conservarán cuantos objetos y trofeos posea el fallecido mariscal.

VISTA PANORAMICA  
DE TODO UN POCO

Continúa persistente el frío intenso. Ayer la temperatura llegó a cero, y en algunos momentos de la madrugada bajó de ese nivel. Para percatarse del frío no hace falta mirar el termómetro. Basta fijarse en el apéndice nasal de los transeúntes. Estos días está al rojo vivo.

En las primeras horas de la mañana cayeron ligeros copos de nieve que apenas llegaron a cuajar. El padre invierno está dejando sentir sus rigores. Se nos ha cogido de rondón en la ciudad con su cohorte de catarros, resfriados y pulmonías, y nos va a costar echarlo de la ciudad. Sin embargo, los médicos y farmacéuticos no parecen hacer malas migas con el molesto huesped. Todo es cuestión de saber compaginar los intereses.

En cambio nosotros, simples transeúntes, anoramos con nostalgia las caricias del sol de primavera, sentados en un banco del parque de "Alderdiecker". Paciencia! Todo es cuestión de saber esperar.

A juzgar por lo que ha anunciado el Gobierno las elecciones están encima.

A pesar de ello, no parece que se anima mucho el cotarro electoral en nuestra Provincia.

Se han echado a votar nombres. Podemos decir, sin embargo, "que no están todos los que son, ni son todos los que están".

Se están efectuando "tantes" y "sondeos". Algunos señores se han lanzado a la busca de candidatos, con más intereses que si tratase de buscar novia rica. No importa tanto que sea guapa, sino que sea rica. Porque tal como están subiendo los artículos, suponen que no se puede meter un acto de diputado en el bolsillo haciendo sonar solamente monedas de "cuproníquel".

Eso por mucha pureza y sinceridad que existe. Porque iguales causas producen los mismos efectos.

## COPIAS

Se hace toda clase de copias a máquina. Razón en esta Administración.

Pásmense ustedes! las cuentas del C. A. T. correspondientes al último ejercicio se han liquidado con superávit. ¡Bravazón, propia del Cid! Ahorrar en estos tiempos. Y eso que el verano último hubo en nuestra ciudad más gente que nunca. Esta vista que no está en gastar mucho, sino en saber gastar bien. Y eso del "turismo" se venía prestando a muchos "trucos" y efectos de "prestidigitación".

Felicitanos a la actual Junta, por su espíritu de economía. Muy bien, la supresión del Sindicato de Iniciativas, que no servía para nada. Que continúe el desmocle es lo que hace falta.

Reducan también los gastos de publicidad. Sin miedo a la prensa. Porque muchas veces sus campañas de protesta no tienen otra finalidad que lograr el que los cuartos se repartan entre todos.

Parce que el Ayuntamiento se decide a construir la Escuela de Comercio. El edificio se levantará en el ensanche de Amapa. Y en él se instalará además de la Escuela de Comercio, la de Declamación vasca y el Conservatorio de Música. El presupuesto total asciende a millón y medio de pesetas.

Ahora el Ayuntamiento aspira a obtener la ayuda de la Diputación.

Nos parece bien la idea. Porque realmente el actual local de la Escuela de Comercio no reúne las debidas condiciones.

Ahora que no basta que los alumnos dispongan de un buen edificio. Hace falta también estudiar. Porque todavía no se ha inventado una fábrica de hacer ingenieros, médicos y peritos mercantiles, como los embutidos.

Cada uno debe conquistar el título profesional a fuerza de pegar los codos en el pupitre. Y por las trazas, la mayoría de los actuales estudiantes parece más aficionada a las huelgas, que al estudio.

Y ya que hablamos de centros docentes. ¿Qué se hizo del proyecto de nueva Escuela de Normal de Maestras?

Esta es la Cenicienta de nuestras corporaciones oficiales. Hace ya más de un año

## INFORMACION NACIONAL

El ministro del Trabajo se lamenta de la actitud de cierto sector patronal que se alza contra los comités paritarios

El de Instrucción asegura que los estudiantes entraron todos en las clases. Los redactores políticos de los periódicos de Madrid han ofrecido un banquete al Presidente.

MADRID 10, (12 noche).

## DISPOSICIONES OFICIALES

La "Gaceta" publica, entre otras disposiciones, la que se refiere al establecimiento del tipo de recargo para la segunda decena de este mes a todas las liquidaciones de derechos arancelarios que no sean pagadas en efectivo.

El tipo fijado es el de 83'55 por ciento.

Otro decreto autorizando a la Dirección general de Seguridad para que establezca las reformas relacionadas con el nuevo presupuesto.

También se publica una real orden del ministerio del Trabajo para que las Diputaciones y Ayuntamientos incluyan a su personal que percibe menos de 4.000 pesetas anuales y no tenga derechos de jubilación en las relaciones de obregón, para los efectos del seguro obrero obligatorio.

UN OBSEQUIO AL JEFE DEL GOBIERNO

Los periodistas que hacen información política de la Presidencia han invitado a un almuerzo al jefe del Gobierno.

El banquete se ha celebrado en Casa Lháy, el Presidente recibió la visita de los condes de Casa Plasencia y Casals, conde de Somuero, gobernador de Cádiz y gobernador de Burgos.

También estuvo en el despacho del Presidente el infante don Juan, que se despidió del jefe del Gobierno, pues mañana marcha a San Fernando para reencontrarse a las clases de la Academia Naval.

El alcalde de Madrid visitó el Presidente para cambiar impresiones acerca de la visita del alcalde de París, señor Castellane, que vendrá uno de estos días.

## EN LOS MINISTERIOS

El ministro de la Gobernación recibió la visita del ministro de Instrucción, que le habló de cuestiones universitarias.

El señor Tormo dijo que tenía muy buenas impresiones, puesto que ayer dejaron de entrar algunos escolares en las aulas y hoy han entrado todos.

Al recibir a los periodistas el ministro de la Gobernación les dijo que había resuelto la cuestión planteada por los empresarios de plazas de toros.

De momento deja en suspenso la aclaración del reglamento en cuanto se relaciona con la anchura de los asientos de los espectadores y la clasificación de plazas de toros.

Le preguntaron si había visto a Cambó, y contestó que no ha tenido ocasión de verle aún; pero supone que se entrevistará con él antes de que regrese a Barcelona.

Refiriéndose a la comida celebrada ayer en el Nuevo Club, dijo que había sido comentada sin motivo, puesto que se trataba de resolver asuntos locales de Barcelona.

Visitó al ministro una comisión de Almadén para hacerle entrega del título de hijo adoptivo de aquella localidad.

El ministro de Instrucción al recibir a los periodistas, les anunció que habían entrado en círculos todos los escolares.

## EN PALACIO

El Rey despidió con el jefe del Gobierno y con los ministros de Fomento e Instrucción.

Mañana marchará a San Fernando el infante

que está acordado por el Ayuntamiento y Diputación dotarle de nuevo edificio. Y esta es la fecha en que las cosas siguen como

antes.

El año pasado el Inspector de Sanidad ordenó la clausura de aquél centro, porque sus malas condiciones constituyan un atentado para la salud de las alumnas. Se arregló el conflicto provisionalmente, con la promesa de proceder inmediatamente a la construcción de nueva Escuela.

La Escuela de Comercio se va a edificar. En cambio, de la Normal de Maestras, nadie se acuerda, a pesar de ser el pleito más antiguo.

Está visto, que para lograr algo en este mundo, hay que chillar. Y como los "robespierres" de ahora son los estudiantes...

EL BRUJO.

fante don Juan con el fin de reintegrarse a las clases de la Escuela Naval. Con este motivo el infante realizó las costumbres de despedida.

El recibió en audiencia a varios aristócratas.

UNA NOTA DEL MINISTRO DEL TRABAJO

El ministro del Trabajo facilitó a los representantes de la Prensa una nota en la que se lamenta de la actitud seguida por cierto sector de patronos frente a las leyes corporativas.

Dice que esta actitud le ha causado pena y que hubiera sido más oportuna hace cuatro años, cuando se planteó el establecimiento de los Comités paritarios.

Dice el ministro que, a su juicio, la protesta de los patronos que se han colocado en esa actitud obedece a la actividad que se ha demostrado estos días en la resolución de los asuntos pendientes.

Cree que los que tal piensan son una minoría; pero, a pesar de esto, no puede por menos de reconocer que fué un acierto el dejar la resolución definitiva de la organización corporativa a las Cortes.

Aparte de la nota, rijo el ministro que al regresar de París había encontrado tranquilidad en todos los asuntos que se relacionan con su departamento.

Los periodistas le preguntaron si el criterio del Gobierno era llevar la resolución del problema corporativo a las Cortes, y contestó afirmativamente.

## FIRMA DEL REY

Entre los decretos firmados por el Rey del ministro de Instrucción figura uno disponiendo que los médicos que se encuentren en las condiciones a que alude la real orden de referencia aspiren a los títulos de médico escolar que se crean.

Del ministerio del Ejército figura un decreto disponiendo que quede a las órdenes del ministro del Ejército el brigadier don Amado Balmes que desempeñaba el cargo de director general de Aeronáutica.

Se nombra al brigadier don Luis Lombardó jefe de sección del ministerio del Ejército para la Dirección de Aeronáutica.

Nombrando al brigadier don Juan de Clos segundo jefe del Gobierno militar de Cádiz.

Disponiendo que el brigadier de la Guardia civil don Luciano Sanz cese en el cargo de inspector.

Promoviendo a brigadier de la Guardia civil y nombrándole director al coronel del Cuerpo don Inocencio Martí